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Cambian la ruta por Mafer

▲ Colectivas organizan la marcha del 8M para exigir freno a feminicidios en el “Día Interna-
cional de la Mujer”, que este año partirá de la glorieta del “Niño Artillero”, al sur de la capital, 
en honor de la activista María Fernanda Rejón, Mafer. Foto archivo: Margarito Pérez Retana / 
cuartoscuro.com.

l De no haber fuertes lluvias este año quedarán 
secas las lagunas de “El Rodeo” y “Coatetelco”, es-
timan pescadores de ambos lugares ubicados en 
zona suroeste del estado.

l El bajo nivel de agua que ya presentan las lagu-
nas mermó la producción de peces al grado que 
no tendrán para venta en esta temporada de cua-
resma.

l Los cuerpos de agua se encuentran en una si-
tuación crítica no solo por la sequía, también por 
el escombro que se ha arrojado a ellos.

Se secan las lagunas 
El Rodeo y Coatetelco

HUGO BARBERI RICO  / P 7

Sin mojarras en cuaresma

l Diputados locales exhortaron al Instituto Morelense de 
Procesos Electorales y Participación Ciudadana a investi-
gar y, en su caso sancionar, actos irregulares surgidos du-
rante el periodo de Intercampañas como uso de dinero 
ilícito y gastos no registrados, entre otros.

l En asamblea, el Sindicato Independiente de Trabajado-
res Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos decidió desistirse de la huelga y aceptar el ofreci-
miento salarial de Rectoría.

l Con pancartas y consignas, elementos de la Policía Mu-
nicipal de Yautepec se manifestaron este miércoles en las 
instalaciones del Congreso del estado para exigir un au-
mento salarial: la oferta del 3 por ciento de aumento les pa-
rece insuficiente.

Llaman al IMPEPAC a 
sancionar “guerra sucia”

Se conjura la huelga en la UAEM

Policías de Yautepec exigen a 
diputados aumento salarial 
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Los 10 años (bisiestos) de La Jornada
El único movimiento social 
en su tipo
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El único movimiento social en su tipo

LOS 10 AÑOS (BISIESTOS) DE LA JORNADA

ROBERTO FUENTES VIVAR

ste jueves 29 de febrero se cumplen 10 
años bisiestos o 40 años normales del 
movimiento social que dio origen al 

nacimiento del diario La Jornada.
Ese día se reunieron en el Hotel de México 

-en el Polifórum Siqueiros, en la calle de 
Insurgentes Sur- alrededor de cinco mil 
personas: intelectuales, escritores, académicos, 
líderes sociales, dirigentes laborales, 
periodistas -como este reportero- y hasta 
algunos políticos y legisladores se unieron 
a una convocatoria lanzada principalmente 
por Carlos Payán Velver y Pablo González 
Casanova (sería imposible en un espacio 
limitado nombrar a los asistentes y a todos 
los convocantes, aunque en el primer folleto 
editado después de  esa reunión aparecen en 
orden especial Carlos Payán, Héctor Aguilar 
Camín, Miguel Ángel Granados Chapa, Carmen 
Lira y Humberto Mussachio).

La idea era crear un medio de comunicación, 
por lo que puede considerarse como el primer 
y único movimiento social en su tipo en México 
y que ha permitido durante 40 años mantener 
a La Jornada como él único medio con un 
capital social independiente del llamado Poder 
Económico (ya antes se habían creado Proceso 
y UnomásUno, pero su nacimiento no tuvo 
una convocatoria abierta, sino que se gestaron 
en reuniones privadas, algunas en aquella 
vieja casona de Prado Norte en Las Lomas de 
Chapultepec. Muchos de quienes estuvimos 
en la fundación de La Jornada habíamos sido 
testigos del momento fundacional de esos dos 
medios o de alguno de los dos.)

La Jornada desde siempre con carácter 
social

La historia que siguió a esa reunión en el 
Hotel de México fue rápida. Inmediatamente 
David Márquez Ayala esbozó lo que sería la 
sociedad anónima propietaria del medio, con 
una estructura horizontal y sin que nadie 
pudiera tener mayoría accionaria. En abril se 
constituyó la empresa.

Se optó por una sociedad anónima, a 
diferencia de las tres cooperativas mediáticas 
que existían en ese tiempo -Excélsior, La Prensa 

y El Día-, pero con un carácter social, al estar 
pulverizada la propiedad accionaria, en dos 
tipos de títulos: las acciones extraordinarias 
que adquirió la sociedad y las comunes que 
tendrían voz y voto en las decisiones de la 
empresa.

(Cuando se creó el modelo de sociedad 
anónima de Demos –la empresa que edita La 
Jornada- Abel Beltrán del Río, director de 
Wharton Econometric Forecasting Associates, 
en ese entonces la principal consultora 
económica en México me dijo que esa 
democratización accionaria podría ser el futuro 
del mundo).

En esa reunión, la de hace 10 años bisiestos, 
en un miércoles por la noche, Carlos Payán 
señaló que “es nuestra vocación política 
estimular la participación de lectores en favor 
de causas que juzgamos fundamentales”. Don 
Pablo González Casanova explicó que “...un 
grupo de escritores y periodistas ha decidido 
fundar una sociedad para la comunicación e 
información nacional, que realice sus tareas 
en la prensa escrita, en la radio y la televisión. 
La primera tarea es fundar el periódico diario 
que se llamará La Jornada”. Miguel Ángel 
Granados Chapa reflexionó: “La crisis por la 
que atraviesa el país lo ha transformado ya, y 
lo transformará en una medida que no ha sido 
evaluada. Corremos el riesgo de suponer que 
muchas formas de acción pública, colectiva, 
pueden ser como las de antes de la crisis y eso 
no es verdad. Encontrar en qué consisten las 
diferencias, hallar rumbos para caminar en las 
nuevas circunstancias hacia metas de justicia 
y libertad, son tareas urgentes a las que quiere 
contribuir La Jornada”. (En ese momento se 
daban en México los primeros pasos para que el 
país asumiera el camino del neoliberalismo, por 
lo que comenzaron a gestarse discrepancias en 
el partido en el poder, crecía la democratización 
laboral a través de los sindicatos independientes 
y hasta había diferencias en el seno de los 
organismos de la iniciativa privada.)

Inmediatamente después de la convocatoria 
comenzó la venta de acciones extraordinarias 
a la sociedad -en la que participó este reportero 
en los siguientes siete meses- para juntar el 
dinero -junto con lo recaudado en subastas en 
las que más de 100 artistas plásticos donaron 
su obra- con el que nació el 19 de septiembre el 
diario La Jornada.

La Jornada sufrió presiones

Desde los primeros años, La Jornada sufrió 
diferentes presiones, no sólo políticas por 
parte de personajes que no estaba de acuerdo 
con su contenido, sino también económicas y 
financieras, al grado de que hubo catorcenas sin 
dinero para pagar la nómina.

Las presiones políticas han continuado 
a lo largo de los 40 años y, ya desde afuera, 
este reportero ha observado muchas de ellas. 
Cómo en los últimos meses del gobierno de 
Enrique Peña Nieto se vivieron situaciones 
extremadamente difíciles. También ha sido 
víctima de diversos ataques internos y externos.

Por la redacción de La Jornada han pasado 
decenas de periodistas, escritores y analistas, 
algunos de los cuales se han convertido en 
férreos opositores al diario y otros -muchos, 
entre ellos este reportero- que no solo son 
fervientes lectores cotidianos de sus páginas, 
sino que incondicionalmente defienden la 
política editorial de este medio.

En 40 años ha sido prácticamente el único 
medio -como sociedad anónima, hay otros 
medios públicos como Radio Educación- que 
no ha caído en el juego de ser sometido a los 
intereses de los Poderes Fácticos, como el 
Poder Económico. (Hay que mencionar que, 
de acuerdo con el “informe Mom México: 
¿Quién Mueve los Hilos de los Medios?”, 11 
familias poseen la mayoría de los medios de 
comunicación más influyentes de nuestro país 
y concentran el mayor porcentaje de audiencia. 
Esta posesión mediática forma parte de lo que 
actual presidente de la República considera 
parte de “la mafia del Poder”.)

En cuatro décadas, La Jornada fue dirigida 
durante 12 años por Carlos Payán y los más 
recientes 28 por Carmen Lira. Laboré los 
primeros 12 años y en los más recientes 
siempre he estado cercano al diario y he 
manifestado pública y abiertamente mi apoyo 
a la administración y a la política editorial en 
momentos difíciles.

Por eso, ¡el 29 de febrero no se olvida! Por ser 
el inicio de un movimiento social único en su 
tipo que debe quedar incluido como efemérides 
en la historia del periodismo y la comunicación 
en México. 

Recientemente se han registrado otros 
movimientos sociales relacionados con los 
medios, como el de los 132 -en donde marché 
hombro con hombro junto a Virgilio Caballero- . 
Incluso hay espacios mediáticos surgidos desde 
la sociedad y que son exitosos, como el de “Los 
Periodistas” Álvaro Delgado y Alejandro Páez 
Varela. Pero no tuvieron su 29 de febrero.

En estos momentos de gran confusión y 
ataques mediáticos a México hay que gritar:

¡El 29 de febrero no se olvida!
¡Larga vida a La Jornada!
Dice el filósofo del metro parafraseando 

una vieja tonada de Julio Jaramillo: hay fechas 
escritas con tinta sangre del corazón

E En 40 años ha sido prácticamente el 

único medio […] que no ha caído en el 

juego de ser sometido a los intereses de 

los Poderes Fácticos…



ANGÉLICA ESTRADA 

Con un cambio en la ruta que 
cada año sigue la movilización de 
mujeres, este próximo 8 de marzo, 
distintas colectivas feministas par-
ticiparán en la marcha por el “Día 
Internacional de la Mujer”, que se 
llevará a cabo en Cuernavaca. Perla 
Martínez, integrante de la colectiva 
“Feministas Revolucionarias More-
los” y organizadora de la marcha, 
refirió que este año, el punto de 
partida será de la glorieta del “Niño 
Artillero”, al sur de la capital.

En entrevista para La Jornada 
Morelos, la activista explicó la ra-
zón del cambio en la logística: “hace 
unos meses, en la zona del Polvorín, 
a la altura del Puente sin fin, encon-
traron sin vida el cuerpo de Mafer, 
ella era integrante de nuestras or-
ganizaciones y, a raíz de eso vamos 
a marchar desde esa zona; en un 
principio queríamos movilizarnos 
desde el punto donde fue localizada, 
pero sabemos que hay células delic-
tivas ahí y no queremos arriesgar a 
ninguna de las participantes”.

Para este año, se espera la partici-
pación de más de 10 mil mujeres en 
la marcha del 8 de marzo; la convo-
catoria marca las 14:00 horas para 
partir con rumbo a la explanada del 
zócalo capitalino.

Como cada año, la movilización 
se hace con un objetivo especí-

fico; en este 2024, la principal 
exigencia es un alto a la violencia 
feminicida, la cual ha cobrado la 
vida de 18 mujeres, tan solo en 
los dos primeros meses del año.

“Son tres casos más que el 
año pasado en la misma tempo-
ralidad; es un problema que, a 
raíz de las omisiones de las au-
toridades, se sigue agudizando y 
nos arrebata a diario a nuestras 
hermanas. Por eso hoy queremos 
exigir un alto a los feminicidios”, 
enfatizó la activista.

Es a raíz de esta exigencia, que 
se ha requerido a las mujeres que 
se sumarán a la movilización, uti-
lizar vestimenta en color negro 
en señal de luto por las féminas 
asesinadas en la entidad.

Al ser un año electoral, y verse 
estas causas sociales como un es-
cenario propagandístico, las co-
lectivas se han pronunciado por 
la no participación de figuras 
políticas en la marcha, mucho 
menos aquellas que ya estén de-
finidas como candidatas.

Sin embargo, al ser imposible 
controlar las participaciones, 
las organizadoras exhortaron a 
candidatas, diputadas, secreta-
rias o cualquier otra funcionaria 
a abstenerse de realizar actos o 
pronunciamientos con carácter 
político o con relación a las elec-
ciones.

CLARA VIVIANA MEZA

La Colectiva 25 No + Violencia rea-
lizó este miércoles una manifestación 
a las puertas del Instituto de la Mujer 
en Morelos (IMM) para manifestar su 
preocupación ante la inseguridad que 
viven diariamente. 

Una de sus integrantes consideró 
que las femeninas deben tener mayor 
seguridad, ya que no es lo mismo salir 
a las calles como antes, por lo que en 
su mayoría tiene miedo de salir ante la 
inoperancia de las autoridades.  

Asimismo, señaló que en su mayo-
ría ya no quieren salir a las calles, ya 

que no tienen la garantía de regre-
sar con bien, por lo que demanda-
ron a la dependencia estatal.

Luego de la protesta, la presiden-
ta del IMM, Guadalupe Isela Chávez 
Cardoso, señaló que no es legítimo 
utilizar a la gente y a la causa de las 
mujeres para intereses particulares, 
y acusó: “que existe evidencia de 
que la gente recibió un pago a cam-
bio de su presencia en la protesta.

Luego de lamentar que se trate 
de “desestabilizar a la institución 
con intenciones ajenas, con ello 
adelantó que emprenderá acciones 
legales por ello” y advirtió: “sabe-
mos quiénes son, tenemos evidencia 

de cuánto se les pagó, (…) de por sí 
vivimos con miedo las mujeres, y la 
verdad es que estar en esta posición 
no representa ningún privilegio, re-
presenta un riesgo para mí y para 
mi familia”.

“Hemos bajado un recurso his-
tórico de fondos federales en com-
paración con los años anteriores, 
todos los proyectos se han aplicado 
y no tenemos ningún temor de que 
entre una auditoría, estamos con to-
da la disposición de dialogar, docu-
mentar, aclarar y demostrar lo que 
estamos haciendo”, añadió.

La manifestación se dio a unos 
días de que el Instituto despidiera 
personal, respecto a lo que aseguró: 
“hice un diagnóstico del funciona-
miento de las áreas, qué personal 
estaba dando resultados a los intere-
ses de las mujeres (…) merecíamos 
una atención distinta, mi consigna 
es que a las mujeres no se les trata 
como expediente (…) yo hablo con 
mi equipo de trabajo y hablamos de 
que la atención y la prevención te-
nemos que hacerla con ética y dar 
la mejor a cada una de las mujeres 
que acuden a pedir cobijo”.

Cabe recordar que de acuerdo 
con la Colectiva Divulvadoras, los 
delitos que más se cometen contra 
las mujeres son el acoso verbal y 
los tocamientos, principalmente 
dentro del transporte público y en 
las calles. 

“Va de eso hasta persecuciones 
cuando te bajas del transporte pú-
blico y el acosador te sigue hasta 
que logras llegar o encontrar a al-
guien que te ayude”, dijo la vocera 
de la Colectiva, Andrea Acevedo.
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Mujeres 
marcharán el 8M 
para exigir freno 
a feminicidios

Colectiva se manifiesta en el 
Instituto de la Mujer; “fueron 
pagadas”, asegura directora

INDECISO • MIGUEL ÁNGEL

http://lajornadamorelos.mx
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O Toni Negri y Michael Hard Foto: Redes Sociales

HUGO CARBAJAL AGUILAR

uchas inquietudes aparecen en mi-
litantes conscientes en estos tiem-
pos electorales. Y todos desean ser 

escuchados advirtiendo que MORENA, su 
partido, ha sido tocado y tentado por ra-
ciones de poder que pueden deshacerlo en 
sus propias manos. Urge un debate amplio 
y profundo, esperado y necesario sobre te-
máticas relevantes, cuestionamientos auto-
críticos formulados con libertad de espíritu 
y responsabilidad. Y donde prevalezcan ar-
gumentos, claro.

¿Se encuentra MORENA actualmente do-
minada por una minoría oportunista, clien-
telar y alejada ideológica y prácticamente 
de las luchas sociales? ¿Será que su tarea 
única y prioritaria, hoy por hoy, consiste en 
ganar elecciones?

¿Pueden hacerse señalamientos específi-
cos a la situación actual -interna y externa- 
de este Partido? ¿No es verdad que hemos 
considerado al partido como fin y no como 
medio, como meta y no como táctica, como 
objetivo y no como herramienta?

¿Se va a convocar a un debate para exa-
minar la próxima elección de consejeros? 
¿o para las próximas afiliaciones? O bien…

¿Qué tiene que decir la base militante an-
te las imposiciones de prianistas, de corrup-
tos, de delincuentes en las candidaturas? 
¿Podríamos analizar qué es aquello que está 
perjudicando no solo la marcha del Partido 
sino sus objetivos primarios?

El pleito interno, que no la discusión o 
el análisis, corre el riesgo de reducirse a la 
obtención de espacios de poder violentando 
acuerdos, estatutos y principios. Porque, 
¿cómo se procesa la tan desgastada en el 
discurso democracia interna? ¿Imponiendo 
reglas que nadie respeta? Vean nomás las 
dirigencias, estatal y nacional, haciendo lo 
contrario de lo estipulado impulsando a sus 
amigos y a sus cómplices. ¿Son arreglos de 
cúpulas? ¿Cópulas entre las cúpulas?

Más todavía. Con estas prácticas, MO-
RENA está tirando, haciendo a un lado su 
incipiente autoridad moral como el Partido 
de la coherencia, de la integridad, de la pro-
bidad y, con ello, sus principios éticos con 
todo lo que esto implica.

A más de un compañero le consta que 
algunos Morenistas en funciones públicas 
han hecho negocios al amparo del poder 
en una bien trazada línea de corrupción. 
Hay otros que descaradamente dicen haber 
depositado millones de pesos para lograr 
su reelección asumiéndose como los segu-

ros candidatos próximos. Consta también 
el hecho de un “político morenista” actual 
que chantajea transparentemente a distin-
tos militantes con el añejo vicio priísta de 
ofrecerles puestos públicos.

Abrirse a la sociedad, es decir, vincular-
se directamente con los trabajadores y sus 
luchas es una vía directa y exitosa para for-
talecer el Partido. Así, los mismos trabaja-
dores tomarían en sus manos la decisión de 
elegir a sus dirigentes y a sus candidatos.

Eso sería precisamente ejercer la demo-
cracia, entenderla no sólo como el momento 
electoral sino como la participación efectiva 
del pueblo en las decisiones económicas, 
políticas y culturales. Grave error es con-
centrar en unos cuantos las decisiones in-
ternas del Partido.

Hay que rescatar la movilización en MO-
RENA. Movilizar para organizar.

Finalmente, ¿cuál es el ideal del Partido? 
¿Cuál es el porqué de la Izquierda? Son de-
masiadas preguntas sobre las que se podría 
reflexionar, problemas que se pueden resol-
ver, abusos que se pueden evitar, acuerdos 
que se pueden cumplir. 

Los objetivos tienen que ser muy claros: 
la defensa sistemática de los trabajadores, 
la lucha contra la explotación, la democra-
tización de la vida cotidiana, la lucha contra 
la corrupción, el combate a la intolerancia, 
la promoción de nuestra multiculturalidad, 
los Derechos Humanos, la lucha contra el 
imperialismo… entre otros.

Citemos a Toni Negri y Michael Hard que 
afirman: se tiene SOCIALIZAR este Capi-
talismo Corporativo transformando en pro-
piedad pública lo que es propiedad privada.

CONSOLIDAR este trabajo inmaterial 
que implica en sí mismo un dominio espon-
táneo de los productores porque son ellos 
mismos los que regulan directamente estas 
relaciones sociales.

    No se trata de oponerse a la Globaliza-
ción sino de radicalizarla, es decir, univer-
salizarla. Reivindicar la Democracia como 
el movimiento de los sin-parte, de los ex-
cluidos.

1. Tenemos que recuperar la Lucha de 
Clases como la principal vía emancipatoria.

2. No perder de vista la necesidad de or-
ganizar global y políticamente esa lucha. 
El enemigo es el Capitalismo y es Global.

3. Sobre todo, reivindicar la emancipa-
ción desde una concepción democrática no 
liberal, que de la palabra a los excluidos.

4. Y, en todo caso, defender una Globa-
lización de Derechos y de oportunidades 
en la que cada cual pueda desarrollar su 
singularidad.

JOSÉ MARTÍNEZ CRUZ Y MARCO 
AURELIO PALMA APODACA

l instalar un plantón frente al Palacio 
Nacional cuando se cumplieron 113 
meses de la desaparición de los 43 

estudiantes normalistas de Ayotzinapa, las 
madres y los padres solicitaron una reunión 
directamente con el Presidente de la Repú-
blica, Andrés Manuel López Obrador, para 
que dé respuesta a las interrogantes que le 
han planteado públicamente sobre los ar-
chivos en poder del Ejército que no han sido 
entregados. Hasta el momento no han sido 
recibidos a pesar de que el propio Presidente 
López Obrador aseguró que así lo haría, ya 
que él asume que es el responsable directo 
de conducir las investigaciones sobre el pa-
radero de los 43 y de hacer justicia, como lo 
aseguró desde su primer acto de gobierno 
hace 5 años atrás.

Este 26 de febrero se cumplieron 113 meses 
de la desaparición de los 43 estudiantes nor-
malistas de Ayotzinapa en Iguala, Guerrero 
y se realizaron movilizaciones en Morelos y 
en todo el país, convocadas por las madres y 
los padres, así como la Asamblea Nacional 
Popular y en el caso de Cuernavaca por las 
organizaciones sindicales y sociales del Pac-
to Morelos por la Soberanía Alimentaria y 
Energética y los Derechos de las y los Tra-
bajadores.

¿Se alcanzará la verdad sobre los hechos 
ocurridos el 26 y 27 de septiembre de 2014 
cuando solamente faltan 7 meses para que 
concluya su mandato de López Obrador? 
Ello parece cada día más lejano ante los obs-
táculos interpuestos por el Ejército para no 
entregar toda la información que tiene en sus 
archivos y ahora por los ataques sistemáticos 
que lleva a cabo el propio presidente López 
Obrador en contra de los familiares, de los 
asesores y organismos de derecho humanos 
que los han acompañado más de 9 años.

¿Por qué el Ejército no acata las órdenes 
de su Comandante en Jefe y Presidente de la 
República de entregar toda la información 
en su poder? En la Asamblea Nacional Popu-
lar, a nombre de los familiares de los 43, el 
compañero Emiliano Navarrete señaló que 
se sigue reteniendo información relevante 
para el caso.

¿Acaso no firmó el gobierno de López 
Obrador el acuerdo con la Comisión Inte-
ramericana de Derechos Humanos para 
reactivar la presencia del GIEI como en su 
momento lo hizo el gobierno de Peña Nieto? 
¿Acaso olvida que él mismo creó la Comisión 
Especial para el Caso Ayotzinapa y de la Fis-
calía Especial, así como con la reintegración 
del Grupo Internacional de Expertos Inde-
pendientes (GIEI) se conformó una estruc-
tura institucional para intentar resolver la 
investigación que enfrentó toda clase de obs-
táculos e inercias? ¿Quién permitió la demora 
para designar al primer Fiscal Especial quien 
debió reestructurar todo su equipo para re-
encausar la investigación? No obstante lo an-
terior, se lograron algunos avances hasta que 
se produjo el enfrentamiento con la Fiscalía 
Federal y el Ejército que condujo a la salida 
del primer Fiscal Especial, Omar Gómez Tre-
jo y que, más adelante, detonaría la renuncia 
de Alejandro Encinas como subsecretario de 
Gobernación y la finalización de la gestión del 
GIEI. ¿Por qué razón López Obrador omitió 
esta información que le dieron de primera 
mano sus colaboradores de primer nivel?

¿Por qué niega que existan indicios de que 
el Ejército omitió la entrega de 800 folios 
claves en los que podría encontrarse infor-
mación importante para el progreso de esta 
investigación penal? ¿Por qué continúan es-
tancadas las gestiones para la extradición de 

Tomas Cerón de Lucio desde Israel donde se 
pasea impunemente? ¿Por qué el Presidente 
López Obrador, lejos de insistir en la entrega 
de la información faltante por parte del Ejér-
cito, inició una campaña de descalificaciones 
e infundios contra el GIEI y los asesores del 
Centro Prodh y de Tlachinollan, a quienes 
acusa de entorpecer la investigación, lo cual 
ha sido demostrado como una falsedad por 
parte de estas organizaciones que tienen dé-
cadas de lucha en defensa de los derechos 
humanos? ¿Por desconocimiento o por arro-
gancia del poder?

¿Acaso lo que pretende el titular del Eje-
cutivo es encubrir las ineficiencias de la Fis-
calía General de la República al integrar los 
casos, además de ocultar el papel del Ejército 
el estancamiento y freno de la investigación?

Respecto a la reunión con el Presidente 
de la República, ¿por qué aún no han sido 
convocados los padres y madres de los 43? 
Ellos han decidido no asistir a las reuniones 
de la Comisión Especial debido a la presen-
cia del otro grupo de familiares y cuestionan 
¿por qué esta instancia no cuenta con un plan 
de trabajo para recuperar los 800 folios de 
información faltantes y gestionar el regreso 
de los expertos del GIEI? ¿Por qué la narra-
tiva de descalificaciones de la Presidencia 
saca de contexto todo el proceso seguido 
desde entonces por el GIEI? ¿Acaso AMLO 
desconoce que fue por mandato de la Comi-
sión Interamericana de Derechos Humanos 
y firmado en dos ocasiones por el propio 
gobierno mexicano, durante el mandato de 
Peña Nieto y por su propio gobierno de López 
Obrador? ¿Por qué omite decir que la medida 
cautelar fue emitida por el Pleno de la CIDH 
compuesta por comisionados independien-
tes de otras nacionalidades atendiendo a 
criterios jurídicos y estándares de derechos 
humanos, lo que ayudó a desmentir la lla-
mada “verdad histórica” y a dar un vuelco 
distinto a las investigaciones que exoneraban 
al Estado en su responsabilidad, como ya está 
demostrado?

El tiempo apremia sin que se cumpla con 
la promesa presidencial de esclarecer el caso 
Ayotzinapa, ante ello ¿por qué la Presiden-
cia insiste en responsabilizar a los padres y 
madres de los 43 estudiantes desaparecidos 
por entorpecer la investigación, no obstante 
que es público y notorio que es el Ejército el 
principal responsable por el estancamiento 
de la misma, al negarse a aportar la informa-
ción faltante y torpedear mediante amparos 
y otros recursos legales?

Por todo ello, en la 113 Jornada Global 
por Ayotzinapa exigimos respuesta a estas 
preguntas que tal vez no sean leídas en la 
"mañanera", pero se expresan en las calles y 
plazas públicas, protestando contra el muro 
de la impunidad y los pactos del silencio. Hoy 
es necesario fortalecer la lucha independien-
te y la movilización unitaria hasta lograr que 
haya verdad y justicia. ¡Porque vivos se los 
llevaron, vivos los queremos!

DESDE LA IZQUIERDA DESDE LA MAÑANERA: PREGUNTAS A 
AMLO SOBRE AYOTZINAPA

M
A
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ORALBA CASTILLO NÁJERA

El tiempo pasa y la justicia brilla por su 
ausencia. Las demandas del Frente de 
Pueblos en Defensa de la Tierra y Agua 

de Morelos, Puebla y Tlaxcala se pierden en la 
indiferencia, la ineptitud y corrupción de las Fis-
calías, tanto del Estado de Morelos como la Fis-
calía Especial para la Atención de Delitos contra 
la Libertad de Expresión, organismo federal al 

que se remitió el caso de Samir, ya que de plano 
en Morelos no avanza y al parecer, por la falta de 
respuesta, el federal también está hundido en la 
corrupción e inmovilismo. 

Acaba el sexenio que se inauguró con el asesi-
nato político de Samir Flores Soberanes, y que 
se va con el estigma de haber hecho de México 
un enorme cementerio vigilado por militares y 
todo tipo de delincuencias y narcotraficantes 
coludidos. Un sexenio hundido en mentiras y 
violencias incontables. 

Abajo y a la izquierda se levantó la voz de los 
pueblos en el aniversario luctuoso de Samir, que 
se conmemoró en Amilcingo con misa, “la carre-
ra por la vida”, con participación de los niñ@s en 
bicicleta, actos culturales en la Escuela Primaria 
Samir Flores, en el radio comunitario, homena-
je en el cementerio acompañando a su familia; 
madre, padre, esposa e hijos quienes recibieron 
flores y cariño. Se reafirmó continuar luchando 
por el proyecto de Samir, tomar decisiones en 
colectivo y participación en Asambleas comu-
nitarias. Hoy la lucha no solo es por verdad y 
justicia sino por preservar el legado de Samir 
vivo. ¡Samir vive, la lucha sigue! 

La presencia de delincuencia organizada, 
grupos del narcotráfico, y sicarios mantienen a 
las comunidades del Oriente de Morelos amena-
zadas, intimidadas, con el objetivo de amparar 
los megaproyectos: gasoducto, acueducto y dos 
termoeléctricas, que amenazan la vida al quitar y 

contaminar el agua, imponer decídeles de ruido 
más más allá de lo soportable. 

Amenazas de muerte que AMLO lanzó en 
2019, pocos días antes del asesinato de Samir, 
calificando a los compañeros del Frente en De-
fensa de la Tierra, el Agua de Morelos, Puebla 
y Tlaxcala como radicales de izquierda conser-
vadores. Así acusó a los opositores al PIN. Su 
descalificación y señalamiento dio luz verde al 
asesinato de Samir y avaló el ejercicio de una 
espuria consulta, disque para saber el sentir del 
pueblo sobre la termoeléctrica. La consulta se 
llevó a cabo a dos días de la muerte del compañe-
ro, insensibles al luto profundo en que se encon-
traban los pueblos del oriente. No se pusieron 
urnas en tierras de los afectados. La consulta 
espuria aprobó el sí a la termoeléctrica.

Al panorama incierto se suma la división sem-
brada en los pueblos, por medio de sobornos, 
se trata de acabar con las comunidades orga-
nizadas. 

A los cinco años de su asesinato, ni el gober-
nador Cuauhtémoc, cuate del Mesías, ni sus 
contrincantes políticos como el impresentable 
Uriel Carmona, han dado señales de investigar la 
muerte del comunicólogo indígena, el luchador 
en contra de los megaproyectos, el hombre que 
sembraba, hacía herrería, daba clases en la pri-
maria, que hoy lleva su nombre, padre, esposo, 
hijo y compañero muy querido no ha encontrado 
ni verdad ni justicia. El profesor Jorge Velázquez 

afirma que la justicia no vendrá de los tribuna-
les sino del pueblo que retome las banderas de 
Samir y continue viva su lucha, 

Este año los compañeros elaboraron un rom-
pecabezas, cuyas piezas dibujar las líneas de in-
vestigación sobre Samir Flores. Llama la aten-
ción que la línea que apunta a qué su asesinato 
se debió a su trabajo en la radio comunitaria y 
trabajo político en contra del PIN, no se ha in-
vestigado. En las calles la certera voz del pueblo 
señala: ¡Samir no murió, el estado lo mato!

En estos años se han dado actos de engaño y 
burla, como el que Carmona Gándara asegura-
ra que tenía en prisión a uno de los asesinos de 
Samir, pero resultó que el reo estaba en prisión 
mucho tiempo antes del asesinato. 

Cuauhtémoc, cobijado por AMLO, se atreve a 
señalar que Uriel Carmona sabe quién es el ase-
sino, pero no lo dice por miedo. Un pleito entre 
funcionario corruptos, que obstaculizan el llegar 
a la verdad y la justicia. 

A cinco años de su asesinato saludamos la 
continuidad de la lucha del compañero Samir 
Flores Soberanes. 

Justicia para María Fernanda Rejón.

No al genocidio de Gaza.

Libertad a Julián Assange.

DAVO VALDÉS DE LA CAMPA

En el número diecisiete de la mítica revista The Paris Review, 
se incluye una entrevista que Pati Hill le realizó al escritor 
Truman Capote en 1957. Recuerdo que la primera vez que la 

leí me sentí profundamente decepcionado por una de las respues-
tas del considerado enfant terrible de la literatura estadounidense.

La entrevistadora le pregunta si siente el mismo aprecio por 
sus textos viejos que por sus trabajos actuales. Capote contesta: 
“Sí. Por ejemplo, el verano pasado leí mi novela Otras voces, otros 
ámbitos por primera vez desde que se publicó hace ocho años, y fue 
como si estuviera leyendo algo escrito por un extraño. La verdad 
es que soy un extraño para ese libro; la persona que lo escribió 
parece tener muy poco en común con mi yo actual. Nuestras men-
talidades, nuestras temperaturas interiores, son totalmente dife-
rentes. A pesar de la torpeza, tiene una intensidad increíble, una 
tensión real. Estoy muy contento de haber sido capaz de escribir 
el libro cuando lo hice […]. Me gusta El arpa de hierba y varios de 
mis cuentos, aunque no Miriam, que es un buen truco, pero nada 
más. Prefiero Niños en su cumpleaños, Cierra la última puerta y 
algunos otros, sobre todo una historia a la que no mucha gente le 
prestó atención, Maestro Miseria, que estaba en mi colección Un 
árbol de noche“.

Unos días antes, yo había leído “Miriam” por primera vez en 
una antología de cuentos siniestros de la editorial Bruguera, y 
me pareció uno de los cuentos más perturbadores que haya leído 
jamás, así que leer que Capote lo consideraba un “buen truco y 
nada más” me insultaba un poco como lector. Antes de eso, úni-
camente había leído A sangre fría y Desayuno en Tiffany’s —sólo 
la novela y no los tres relatos que la acompañaban. Miriam estaba 
emparentado en la superficie con A sangre fría por la necesidad 
de ahondar en lo perverso y lo terrorífico. Con el tiempo pensé 
que era un texto que, quizá de forma efectista, introducía lo que 
Freud llamó unheimlich —a partir de una definición de “lo siniestro 
u ominoso” que hiciera el filósofo Schelling—al asegurar que lo 
siniestro era “todo lo que estando destinado a permanecer oculto 
y secreto, sale a la luz”. Pero para Capote era sólo un truco. De 
modo que decidí dejar de leerlo porque sentí que él no tomaba en 
serio algo que para mí era importante: el horror. Además, fingí 
sentirme aburrido por su visión fría y cruel de la vida glamorosa 
de la alta sociedad neoyorquina.

Volví a él a través de Julio Cortázar. En su antología Cuentos 
inolvidables, el argentino incluía un relato de Capote y decidí leerlo. 
Por supuesto, no era nada relacionado con el horror, pero tampoco 
estaba en el plano del escritor que fuera un “exótico payaso en sus 
años tempranos y más privados de su carrera, y que luego, presio-
nado por la pesada carga de su pasado, se convirtió en un payaso 
público y enloquecido”, a decir del novelista Reynold Price. Era una 
historia conmovedora y sencilla. Hablo, por supuesto, de su clásico 
“Un recuerdo navideño”. El cuento se enfoca en los recuerdos de un 
niño durante la víspera navideña y en los preparativos que realiza 
con una anciana —que no es su abuela, sino su prima lejana—, y en 
la hermosa y profunda relación que comparten, pese al ambiente 
de hostilidad y pobreza que los rodea.

Mis cuentos favoritos de Capote son historias así: sencillas, 
plagadas de recuerdos de la infancia; relatos conmovedores, dra-
máticos, precisos, con una prosa impecable, que se despojan de 
la violencia y la frialdad para volverse entrañables. Para Cortázar, 
en su ya clásico texto Aspectos del cuento, un relato perdurable es 
“como la semilla donde está durmiendo el árbol gigantesco. Ese 
árbol crecerá en nosotros, dará su sombra en nuestra memoria”. Y 
“Un recuerdo navideño” es un texto entrañable porque nos relata 
la Navidad —época del año con un gran peso significativo en la 
infancia— de dos seres marginados e ignorados que, sin embar-
go, se embarcan en tareas tan altruistas como gastarse todos sus 
ahorros en preparar tartas para completos desconocidos. En esa 
misma línea se encuentran Una Navidad y El invitado del día de 
Acción de Gracias, cuentos que relatan celebraciones muy estadou-
nidenses, pero que en el fondo ahondan en temas tan complejos 
como la homosexualidad o la revelación de un mundo adulto que 
no corresponde con lo que un niño vive.

Un relato que también me provocó el llanto fue La botella de 
plata, escrito en 1945. El cuento narra un suceso extraordinario 
que ocurre en un café del condado de Wachata. El café Valhalla 
es un sitio tradicional del condado, pero con el tiempo se ha visto 
desplazado por otra cafetería con una instalación moderna. En-
tonces, el dueño del Valhalla organiza un concurso para la Navidad: 
llena una botella de cristal con monedas de plata e invita a todos 
los pobladores a que adivinen cuánto dinero hay en el interior; el 
que más se acerque a la suma se lleva el premio. El pueblo entero 
se vuelca en el juego de adivinar; entre ellos, un pobre pequeñuelo 
de las afueras que asegura que no intentará adivinar, sino que con-
tará las monedas. El niño siempre va acompañado de su hermana 

menor, una niña rubia, sin dientes y muy callada. El desenlace, 
los personajes, el desarrollo de la historia y la atmósfera son en-
ternecedores. Capote no sólo despliega una gran narrativa, sino 
que engrandece lo pequeño y dibuja un instante dramático de 
una forma impresionante. Para muchos, este cuento de su época 
temprana se emparenta con lo que se conoce como prosa sureña, 
y aunque no alcanza la maestría de Un recuerdo navideño, lleva ya 
la semilla de lo que será uno de los árboles más importantes de la 
literatura de los Estados Unidos.

Otro de mis cuentos predilectos es Una guitarra de diamantes, 
quizás el menos conocido de los que se incluyen en Desayuno en 
Tiffany’s, opacado por la adaptación cinematográfica de la novela 
que protagonizó Audrey Hepburn. El cuento nos adentra en la 
trágica historia de dos compañeros de cárcel, uno que recién in-
gresó a la prisión, joven, vivaz y poseedor de una guitarra cubierta 
de diamantes, y el otro, un hombre mayor apreciado y respetado 
por todos. El hombre mayor, deslumbrado por la jovialidad de su 
compañero, se deja convencer de que intenten fugarse. El texto 
me parece un ejemplo perfecto de un personaje marginal que se 
deja caer a un fondo muy profundo, quizá como el mismo Capote 
en sus últimos años. Su prosa, siempre suave y delicada, describe 
y traza personajes sumamente reales.

Mis cuentos favoritos de Truman Capote

CINCO AÑOS DEL ASESINATO DE SAMIR 
FLORES SOBERANES. ¡NI PERDÓN NI OLVIDO!
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Esta mañana, el edil Rafael 
Reyes y el diputado Agustín 
Alonso inauguraron los traba-
jos para la nueva instalación de 
alumbrado público en el Boule-
vard Cuauhnáhuac, desde Arcos 
de Tamoanchán hasta la colonia 
La Joya. Esta significativa mejo-
ra, con una inversión de tres mi-
llones 168 mil 981 pesos, busca 
beneficiar a las comunidades de 
Jiutepec y Yautepec mediante 
una infraestructura más segura 
y eficiente.

Durante el evento, ante veci-
nos y representantes de ambas 
localidades, el presidente mu-
nicipal destacó la colaboración 
entre el Gobierno con Rostro 
Humano y el legislador del 
distrito 12 local, que ha permi-
tido la asignación de recursos 
económicos necesarios para la 
realización de obras de impacto 
social.

El diputado Agustín Alonso 
Gutiérrez, por su parte, resal-
tó la sinergia y el compromiso 
del alcalde Rafael Reyes en las 
gestiones para materializar este 
proyecto de alumbrado públi-
co, que servirá para conectar de 
manera más segura diferentes 
municipios.

La obra contempla la insta-
lación de 98 postes de nueve 
metros de altura, cada uno con 
un doble brazo metálico de dos 

metros de largo, sosteniendo 
un total de 196 luminarias tipo 
led de 150 vatios. Este sistema 
iluminará aproximadamente 
dos mil 500 metros lineales del 
Boulevard Cuauhnáhuac, una 
de las arterias más importan-
tes y transitadas del estado de 
Morelos.

Los fondos para estos tra-
bajos provienen del Fondo de 
Infraestructura Regional Mu-

nicipal, aprobados por la LV 
Legislatura del Honorable Con-
greso del Estado de Morelos. Al 
evento asistieron miembros del 
Ayuntamiento de Jiutepec, ayu-
dantes municipales y presiden-
tes de consejo de participación, 
evidenciando el amplio apoyo 
y la importancia de esta obra 
para la comunidad.

Redación

O La obra consiste en la instalación de 98 postes y 196 luminarias. 
Foto: Ayuntamiento de Jiutepec

O Coinciden Clara Brugada y González Saravia en estrategia 
metropolitana para garantizar el derecho al agua a la población. Foto: 
Redes Sociales / cuartoscuro.com

Destaca Margarita 
González Saravia en 
el Foro Metropolitano 
del Agua en CDMX

En Jiutepec iluminan el 
Boulevard Cuauhnáhuac

REDACCIÓN

Esta mañana, Margarita Gon-
zález Saravia, como invitada 
especial del Grupo Ciudad sin 
Muros, tuvo una participación 
destacada en el Foro Metropo-
litano Agua: Retos y Soluciones, 
realizado en el World Trade 
Center (WTC) de la Ciudad de 
México. En este encuentro, que 
también contó con la presencia 
de Clara Brugada, aspirante a la 
Jefatura de Gobierno de la Cd-
mx, González Saravia abordó 
los desafíos hídricos desde una 
perspectiva de colaboración 

metropolitana, resaltando la 
inclusión de Morelos en la di-
námica de la megalópolis.

González Saravia enfatizó 
la importancia de una gestión 
coordinada del agua, especial-
mente debido a la posición geo-
gráfica de Morelos, que colinda 
con Guerrero, Ciudad de Méxi-
co, Puebla, y el Estado de Méxi-
co. Abogó por políticas públicas 
enfocadas en la sustentabilidad 
del recurso hídrico, consideran-
do la urgencia de este asunto 
tanto en Morelos como en el 
Valle de México.

El foro reunió a un grupo di-
verso de participantes, inclui-

dos ambientalistas, especialis-
tas, académicos e investigado-
res, todos unidos por el interés 
común de abordar una de las 
problemáticas más críticas de 
la región. González Saravia ce-
lebró este diálogo y subrayó la 
necesidad de adoptar en Mo-
relos un modelo de cosecha de 
agua similar al implementado 
por Claudia Sheinbaum en la 
CDMX, programa bajo el cual 
más de 64 mil familias actual-
mente reciben agua de lluvia, 
representando el esfuerzo más 
grande de este tipo en el país.

Además, resaltó la urgencia 
de desarrollar un plan hídrico 

integral para Morelos que no 
solo fortalezca el sector agra-
rio del estado sino que también 
promueva el crecimiento de 
otras actividades económicas, 
mejorando así la calidad de vida 
de los ciudadanos.

Por otro lado, Clara Brugada, 
en su intervención, se mostró 
optimista sobre el futuro hídri-
co de la capital, asegurando que 

"esta ciudad no se va a quedar 
sin agua". Propuso un ambicio-
so proyecto de Estado para ha-
cer frente a la escasez de agua, 
enfatizando la importancia de 
establecer una estrategia a 
largo plazo que incluya una ley 
de agua con metas específicas 
a cumplir en el corto y largo 
plazo, garantizando así la pro-
tección de los mantos acuíferos.



HUGO BARBERI RICO

De no haber un temporal nu-
trido de lluvia, este 2024 que-
darían secas las lagunas de “El 
Rodeo” y “Coatetelco”, estiman 
pescadores de ambos lugares 
ubicados en zona suroeste del 
estado de Morelos, quienes die-
ron a conocer que ya resulta-
ron afectados por el bajo nivel 
del agua de estas (un metro de 
profundidad promedio) lo que 
también mermó la producción 
de peces al grado de que no ten-
drán para venta en esta tempo-
rada de “cuaresma”.

Hasta 30 kilogramos diarios de 
pescado solían obtener en época 
de bonanza los pescadores, para 
venta del producto al mercado 
regional, sin embargo, ahora 
solo pescan de tres a cinco kilo-
gramos por pescador, solo para 
consumo propio, ya no hay para 
venta.

“Pescamos de tres a cinco kilos 
para que coma la familia y veces 
nada, nos venimos en ceros”, en 
los días “malos”, sin pesca, una 
o dos veces por semana regresan 
así a su casa, amplió el líder de 
los pescadores de ambos lagos, 
Abel Galicia Santana.

En cuaresma no habrá pescado 
en la región proveniente de los 
dos lagos, el de Coatetelco natu-
ral, pero que ya se está secando 
“y esperamos que para finales de 
este 2024, si no llueve, se seque”, 
comentó el dirigente.

“Ya había comentado que la la-
guna de Coatetelco tenía un nivel 
muy bajo, factores: el escombro 
que echaron los palaperos de los 
principales y la sequía del año 
pasado y pues en este momento 
está en un estado crítico, ya que 
tiene un metro de profundidad. 
La presa del Rodeo (del munici-
pio vecino de Miacatlán) no subió 
mucho el nivel por la sequía del 
año pasado. Todos estos factores 
contribuyen a que el producto sea 
nulo en esta temporada de cua-
resma. Esperamos las lluvias, que 
tengamos un buen temporal, de 
lo contrario la laguna de Coate-
telco estaría secando a finales de 
2024”, insistió en la entrevista.

La crisis ha provocado que al-
gunos pescadores abandonen el 
oficio y busquen otras opciones, 
entre ellas emigrar como indocu-
mentados a los Estados Unidos 
de América, aseguró.

El dirigente de los pescadores 
de ambos municipios aseguró que 
sobre la laguna de Coatetelco “he-
mos solicitado una delimitación 
de la zona federal para evitar que 
sigan las invasiones que han pro-
vocado que se esté secando”.

Abel Santana, mostró un docu-
mento girado el 23 de noviembre 
próximo pasado en el que como 
“Grupo de Pescadores los Dos 
Lagos Coatetelco y El Rodeo”, 
insisten en la intervención del 
presidente de la república, An-
drés Manuel López Obrador, pa-
ra que se atendiera el problema 
del bajo nivel de agua.

Aclaran que fue una insisten-
cia porque, ya se lo habían pedi-
do en noviembre de 2019 en una 
visita que realizara este servidor 
público a Coatetelco “donde de-
nunciamos la grave situación por 
la que atraviesa el sector pesque-
ro organizado de esta comunidad 
Indígena de Coatetelco a 4 años 
de haber entregado en sus manos 
esas denuncias nunca recibimos 
ninguna respuesta de su parte y 
nunca fueron atendidas las de-
nuncias, lejos de ser atendidas 
la situación ha empeorado a tal 
grado que hoy día corremos el 
riesgo de quedarnos sin nues-
tra fuente de trabajo por lo que 
nuevamente le exponemos los 
problemas que más afectan al 
sector de la pesca y esperamos 
sean atendidos :

“Atender el bajo nivel de agua 
que tiene la laguna de Coatetel-
co, debido a la intensa sequía 
que hubo este año bajó mucho 
el nivel a tal grado que corre 
riesgo de secarse, pero también 
Influyen otros factores como las 
toneladas de escombro que si-
guen echando las personas que 
viven a las orillas del lago y las 
construcciones que están en la 
zona federal de la laguna”, es el 
primer punto.

También solicitaron la “deli-
mitación de la zona federal de 
la laguna de Coatetelco, para 
frenar las invasiones a la laguna 
es necesario una delimitación; 
el saneamiento de la laguna de 
Coatetelco, es necesario frenar 
las descargas de aguas residua-

les que vienen del Municipio de 
Miacatlán; la designación de 
un Inspector Federal de Pesca 
de manera permanente para la 
presa El Rodeo y la laguna de 
Coatetelco”

Igualmente, los pescadores pi-
den; “Apoyo para renovar el per-
miso federal de pesca que se nos 

vence en el 2024… para los pes-
cadores debido a la falta de lluvia 
el nivel de los lagos es muy bajo 
y escasea el producto”, y final-
mente la “revisión del programa 
BIENPESCA, actualmente solo la 
mitad de esta agrupación recibe 
este apoyo, personas que no son 
pescadores y pescadores furtivos 
lo reciben todos los años."

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Con pancartas y consignas, más 
de una docena de elementos de la 
Policía Municipal de Yautepec se 
manifestaron este miércoles en 
las instalaciones del Congreso 
del estado para exigir un aumen-
to salarial.

En entrevista, Reyna Hernán-
dez representante legal de los 
elementos policiacos, informó 
que más de 100 cuerpos poli-
ciales han solicitado el aumento 
salarial; dado que el ayuntamien-
to sólo les ofreció un tres por 
ciento, por lo que pidieron más 
recursos para fondear un mejor 
ofrecimiento.

Explicó que los más de 90 poli-
cías que firmaron la petición para 
pedir el aumento salarial cuen-

tan con un salario de cuatro mil 
500 pesos quincenales, por ello, 
demandaron el pago de salarios 
homologados, ya que desde hace 
cuatro años no han sido benefi-
ciados en el incremento salarial.

Reyna Hernández aseveró que 
los más de 90 cuerpos policiacos 
que se sumaron a la manifesta-
ción pacífica, se encuentran pa-
dres solteros, 18 policías mujeres 
entre ellas madres solteras y de-
más, quiénes desde el pasado 13 
de febrero no han ido a su casa a 
ver a sus hijos.

“La petición que ellos tienen es 
el incremento salarial que desde 
hace más de cuatro años no se 
les aplica el acercamiento que 
logramos tener con el alcalde, 
Agustín Alonso Mendoza, nos 
deja la puerta abierta porque no 
logramos un acuerdo, ellos nos 

ofrecen el 3% salarial y eso no es 
suficiente”, explicó.

Además de que solicitaron la 
renuncia del actual titular de la 
Secretaría de Seguridad Pública 
municipal, Abiram Campuzano 
González, debido a que hay dos 
carpetas de investigación sobre 
su conducta por presunto estu-
pro -delito sexual en el que una 
persona mayor de edad obtiene 
el consentimiento para la cópula 
con una persona menor de edad, 
por medio de la seducción o el 
engaño- además de amenazas y 
violencia familiar.

Minutos después, el grupo 
de elementos policiales fueron 
atendidos por el legislador local, 
Agustín Alfonso Gutiérrez (hijo 
del alcalde de Yautepec), pues 
preside la Comisión de Hacienda 
en el Poder Legislativo.
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Se secan las lagunas 
 El Rodeo y Coatetelco

Policías de Yautepec 
exigen a diputados 
aumento salarial
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Lucy Meza 
denuncia desvío 
de fondos y 
crisis de justicia 
REDACCIÓN

“La indignación de las y los 
morelenses ha crecido ante 
la fallida estrategia de seguri-
dad, que sigue cobrando vidas, 
ante el vergonzoso saqueo de 
recursos que, incluso, afectó a 
familias pobres y por el pacto 
de impunidad que se fraguó a 
favor de Cuauhtémoc Blanco”, 
sostuvo la Senadora morelense, 
Lucy Meza.

“Ahora nos enteramos -abun-
dó- que se robaron 17 millones 
de pesos que debieron de estar 
destinados para la comida de 
estudiantes de las escuelas de 
tiempo completo que, en su ma-
yoría, son de escasos recursos. 
Esta cantidad millonaria tendrá 
que ser devuelta al presupues-
to por quienes cometieron este 
delito y abuso de poder.

Advirtió que las y los morelen-
ses también reclaman justicia 
frente a lo que se está viviendo 
todos los días con la violencia, 
la corrupción y la impunidad 
que ha caracterizado a este go-
bierno “que, por cierto, se niega 
a rendir cuentas, en una clara 
burla hacia los ciudadanos”.

“Esto ha generado un desper-
tar colectivo entre las familias 
morelenses, ante la calamidad 
que azota al estado, donde la 
unidad y la determinación son 
la clave para construir un futuro 
donde la justicia y la dignidad 

sean los principios y pilares fun-
damentales”, comentó.

Lucy Meza externó que los 
grupos sociales con los que ha 
dialogado le han comentado su 
preocupación por las distintas 
crisis que afectan a los more-
lenses. Todos sabemos, dijo, que 
Morelos enfrenta un grave esta-
do de emergencia. Sin embargo, 
a pesar de las dificultades, los 
ciudadanos han demostrado su 
resiliencia y determinación para 

recuperar la dignidad que les ha 
sido arrebatada.

En este contexto, la Senado-
ra morelense pidió no caer en 
la desesperanza, porque habrá 
certeza de que la impunidad 
tendrá su fin. “El pueblo exige, 
con firmeza, la rendición de 
cuentas y justicia a Cuauhtémoc 
Blanco y su camarilla. Desde 
las calles hasta los hogares, el 
mensaje es claro: en Morelos, 
el pueblo manda”.

O El estado atraviesa por distintas crisis, afirmó la senadora. Foto: 
Especial

Lactancia Materna

O Foto: Redes Sociales

DULCE MARÍA AGUILAR 
VALDÉS*

a lactancia materna es el 
proceso por el que la madre 
alimenta a su hijo recién 

nacido a través de sus senos, que 
segregan leche inmediatamente 
después del parto, y debería ser 
el principal alimento del bebé al 
menos hasta los dos años.

La Organización Mundial de la 
Salud recomienda que los bebés 
sean amamantados exclusiva-
mente durante los primeros seis 
meses de vida, y después introdu-
cir alimentos complementarios 
nutricionalmente adecuados y 
seguros, mientras se continúa con 
la lactancia materna hasta los dos 
años o más.

La mala nutrición durante las 
primeras etapas del ciclo de vida 
puede conducir a daños extensos 
e irreversibles en el crecimiento 
físico y el desarrollo del cerebro. 
En cambio, la buena nutrición tie-
ne un efecto positivo. La lactancia 
materna es la forma óptima de ali-
mentar a los bebés, ofreciéndoles 
los nutrientes que necesitan en 
el equilibrio adecuado, así como 
ofreciendo protección contra las 
enfermedades.

Ventajas de la lactancia
• Reduce el riesgo de sobrepeso 

y obesidad en un 13%
• Disminuye el riesgo de diabe-

tes tipo 2 en 35%.
• Reduce el riesgo de leucemia 

en la niñez un 19% 
• Reduce un 60% el riesgo de 

morir por síndrome de muerte 
súbita infantil, comparados con 
los que no son amamantados. 

• Promueve el apego entre ma-
dre e hijo incrementando la segu-
ridad que se genera con el apego.

• La lactancia materna aumenta 
la inteligencia de los bebés.

• La duración de la lactancia 
materna esta positivamente aso-
ciada con los ingresos económicos 
ya que varios estudios realizados 
en adultos que fueron amamanta-
dos en la infancia demuestran que 
estos tuvieron salarios más altos.

• Las mujeres que amamantan 
tienen un 32% menos de riesgo 
de tener diabetes tipo 2, un 26% 
menos de riesgo de tener cáncer 
de mama y un 37% menos riesgo 
de tener cáncer de ovarios, en 
comparación con aquellas mu-
jeres que no amamantan o que 
amamantan menos.

• Brinda la nutrición perfecta 
y protección contra infecciones y 
muerte, pero además los compo-

nentes de la leche materna afec-
tan positivamente la programa-
ción epigenética en un momento 
crítico cuando la expresión de los 
genes se está desarrollando para 
el resto de la vida.

• Las políticas que apoyan la 
lactancia materna en los lugares 
de trabajo son buenas para las 
empresas ya que aumentan la re-
tención de los empleados, el ren-
dimiento, la lealtad, la productivi-
dad y el espíritu de grupo. 

• Es buena para el medio am-
biente, ya que no deja huella de 
carbono. La leche materna es un 
recurso renovable y es producida 
por las madres y consumida por 
los bebés sin polución, empaque 
o desechos.

Sin embargo, la industria de 
los sucedáneos de leche materna 
utiliza técnicas de mercadotecnia 
como la publicidad no regulada e 
invasiva en línea, el uso de redes 
de asesoramiento y líneas de aten-
ción telefónica patrocinada, las 
promociones y regalos gratuitos 
y las prácticas encaminadas a in-
fluir en la formación del personal 
de salud y las recomendaciones 
que hacen estos trabajadores. Los 
mensajes que reciben los padres y 
el personal de salud suelen ser en-
gañosos, ajenos a la ciencia y con-
trarios al Código Internacional de 
Comercialización de Sucedáneos 
de la Leche Materna (un acuerdo 
histórico en materia de salud pú-
blica adoptado por la Asamblea 
Mundial de la Salud en 1981 para 
proteger a las madres de las prác-
ticas abusivas de mercadotecnia 
utilizadas por los fabricantes de 
alimentos para lactantes). 

El Código Internacional de Co-
mercialización de Sucedáneos de 
la Leche Materna provee direc-
trices para prevenir el mercadeo 
inapropiado de sucedáneos de la 
leche materna, incluyendo formu-
las infantiles, biberones, tetinas, 
leches de seguimiento y productos 
relacionados. Es necesario legis-
larlo y monitorearlo. Cuando los 
productores y distribuidores lo 
violan, deben ser sancionados.

“Si hubiera una nueva vacuna 
que previniera 1 millón o más 
de muertes infantiles por año, y 
que además fuera barata, segura, 
administrada por vía oral, y que 
no necesitara una cadena de frío, 
sería una política imperativa de la 
salud pública. La lactancia mater-
na puede hacer esto y más”. 

*Dra. Dulce María Aguilar Valdés
Médico especialista en medicina 

familiar

SALUD PARA TODOS

L
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CLARA VIVIANA MEZA 

El Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia (INAH) informó 
que en unas semanas se entrega-
rá la obra de rehabilitación de la 
iglesia de la Catedral, la cual fue 
dañada durante el sismo del 2017. 

En voz del delegado en Morelos 
de la dependencia federal, Víctor 
Hugo Valencia Valera, confirmó 
que en breve se llevará a cabo el 
protocolo oficial, al haber conclui-
do las torres y la Capilla de Dolores 
que quedaban pendientes. 

“En unas semanas, máximo, 
estaremos entregando las obras 
de restauración de las torres con 
el tercer cuerpo que se pueden 
ver. Hay una parte que dejó de 
ser mampostería y se colocó una 
estructura de madera que aligera 
la parte superior de esa torre para 
prevenir daños mayores en caso de 
otro sismo”, explicó. 

El funcionario también detalló 
que la Capilla de Dolores estaba 
muy afectada, la cual está lista para 
ser abierta y usada para las funcio-
nes que determine la Diócesis. 

“El equipo de trabajo del Institu-
to se siente muy orgulloso de hacer 
los trabajos coordinadamente para 
hacer los trabajos de reconstrucción 
que en unas semanas entregaremos, 
por lo que antes de que termine mar-
zo estaremos entregando” finalizó.

La Catedral de Cuernavaca es un 
edificio del siglo XVI (fue concluida 
antes de 1574) que fue erigido pa-
ra ser el Convento de la Asunción 
de María. Se trata de un conjunto 
arquitectónico formado por una 
capilla abierta, y las de la Santa 
Cruz, de Dolores, del Carmen y de 
la Tercera Orden. En el sismo del 
19 de septiembre de 2017, la nave 
mayor de la Catedral sufrió daños, 
particularmente en su campanario. 
La restauración tomó varios años 
y se fue abriendo paulatinamente.

El Ayuntamiento de Cuernava-
ca, que encabeza José Luis Uriós-
tegui Salgado, ha dado un paso 
significativo hacia la moderniza-
ción administrativa al firmar un 
convenio de colaboración con el 
Gobierno del Estado de Jalisco. 
Este acuerdo, mediado por la 
Coordinación de Innovación Gu-
bernamental de Jalisco, permiti-
rá implementar la plataforma di-
gital "Visor Urbano" en la capital 
de Morelos. Este sistema, que ha 
demostrado su eficacia desde su 
creación en 2017 en Guadalajara, 
facilitará inicialmente la emisión 
de licencias de funcionamiento 
negocios, marcando el inicio de 
una era de trámites simplificados 
y accesibles.

Durante la ceremonia de fir-
ma, Urióstegui expresó su grati-

tud hacia el gobernador de Jalis-
co, Enrique Alfaro Ramírez, y a 
Yunive Moreno Sánchez, directo-
ra de Visor Urbano, así como a la 
comitiva que visitó Cuernavaca. 
La colaboración incluye la capa-
citación del personal municipal 
para expandir las capacidades de 
ejecución de trámites adminis-
trativos de forma digital, lo que 
se espera que beneficie a la po-
blación con ahorros económicos 
significativos y eficiencia en la 
gestión pública.

"Visor Urbano" se ha destaca-
do como un modelo a seguir a ni-
vel nacional e internacional, al 
ofrecer una plataforma en línea 
que agiliza los trámites admi-
nistrativos y mejora la interco-
municación entre los servidores 
públicos, reflejando un compro-

miso con la transparencia y la 
eficiencia.

La firma del convenio contó con 
la participación de figuras clave 
del municipio como la síndica mu-
nicipal, Verónica Atenco Pérez; el 
secretario de Desarrollo Económi-
co y Turismo, Humberto Paladino 
Valdovinos; y la directora de Visor 
Urbano, Yunive Moreno. La coor-
dinación del evento estuvo a car-
go de Fernando Sotelo de Gante, 
director general de Mejora Regu-
latoria de Cuernavaca, junto con 
autoridades de la Coordinación de 
Innovación Gubernamental de Ja-
lisco, reafirmando el compromiso 
de ambos gobiernos con la inno-
vación y la mejora continua en la 
administración pública.

Redacción

Antes de que concluya marzo, acabará 
la rehabilitación de la Catedral

Cuernavaca lanzará Visor 
Urbano en Alianza con Jalisco

s “En unas semanas” concluirán los trabajos de rescate de la Catedral de Cuernavaca tras años de trabajo. 
El INAH dice sentirse orgulloso de los trabajos de reconstrucción. Foto: La Jornada Morelos.

s Con la plataforma digital Visor Urbano, inicialmente se facilitará la emisión de licencias de operación de 
negocios. En la foto el edil de Cuernavaca y  Yunive Moreno Sánchez, directora de la plataforma.
Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca
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IMPEPAC, certeza o duda

Organizan en Jojutla 
feria de prevención 
del delito

Cuernavaca ofrece tinacos 
y pipas para paliar crisis 
de agua potable

El gobierno que encabeza 
Juan Ángel Flores Bustamante 
en Jojutla se prepara para ser 
sede de la Feria de Prevención 
del Delito. Este evento es fruto 
de la colaboración entre el De-
partamento de Prevención del 
Delito y la Comisión Estatal de 
Seguridad Pública (CES) More-
los, a través del Centro Estatal de 
Prevención Social de la Violencia 
y Delincuencia con Participación 
Ciudadana. Su objetivo principal 
es fomentar entornos libres de 
violencia para el bienestar de la 
comunidad.

Durante una rueda de prensa, 
Miguel Ángel Valadez Flores, 
responsable de Prevención del 
Delito, acompañado por la Regi-
dora de Educación Patricia Lu-
na Domínguez y Elvia Margarita 

Morales Vázquez, directora del 
área, anunciaron que la feria ten-
drá lugar el jueves 14 de marzo, 
de 11 a 13 horas, en Ágora Perse-
verancia, un reconocido centro 
deportivo y cultural. El evento 
está especialmente diseñado 
para niñas, niños, adolescentes y 
jóvenes, con el propósito de acer-
carles a las acciones preventivas 
y facilitar el contacto con las ins-
tituciones de seguridad y justicia.

La feria contará con la parti-
cipación de 15 entidades de se-
guridad, entre ellas la Comisión 
Estatal de Seguridad Pública, 
la Guardia Nacional, la Fiscalía 
General de la República (FGR), 
la Fiscalía General del Estado 
(FGE), y el Tribunal Unitario 
de Justicia Penal para Adoles-
centes (TUJPA). Se destacará la 

presencia de la Unidad Canina, 
que realizará demostraciones de 
obediencia y búsqueda, y del Es-
cuadrón de Rescate y Urgencias 
Médicas (ERUM), que impartirá 
prácticas de primeros auxilios, 
además de otras unidades espe-
cializadas como la Montada, la 
Cibernética y Asuntos Internos.

Patricia Luna Domínguez, 
Regidora de Educación, exten-
dió una cordial invitación a los 
centros educativos para que los 
estudiantes aprovechen esta 
oportunidad única de interac-
tuar directamente con las diver-
sas dependencias y comprendan 
mejor su función y dedicación en 
el mantenimiento de la seguri-
dad y el orden.

Redacción

LA JORNADA MORELOS

El Ayuntamiento de Cuerna-
vaca analiza la disponibilidad de 
recursos para apoyar económi-
camente la compra de tinacos de 
mil litros a familias que no tie-
nen dónde depositar agua y así 
disponer del líquido cuando no 
haya tandeo, anunció el alcalde, 
José Luis Urióstegui Salgado.

Explicó que, dado que el Siste-
ma de Agua Potable y Alcanta-
rillado de Cuernavaca (SAPAC) 
no cuenta con pipas de su pro-
piedad, se entregan vales a los 
propietarios de pipas para que 
puedan cargar gratuitamente 
el agua y ellos venderla a cam-
bio de la distribución del agua 
sin costo en las zonas donde se 
necesita. “Ese es el mecanis-
mo mediante el cual se suple la 
deficiencia en parte”, expuso. 
“Donde no podemos surtir el 
agua a través de la red hidráuli-
ca, se han sustituido con pipas, 
ya que se pagan por SAPAC 
porque no tiene en propiedad 
ni una sola, se les otorga vales 
para que puedan cargar gratui-
tamente a cambio de que ellos 
surtan el servicio donde no hay 
agua”, dijo.

Explicó que se trata de una 
estrategia integral, pues si bien 
la dotación de pipas es un apo-
yo, muchas familias en Cuerna-
vaca carecen de depósitos para 
almacenar el agua, por lo que el 
Ayuntamiento ya analiza el cos-
to y la cantidad de tinacos que 
se tendrían que adquirir para 
poder ayudar a paliar la crisis 
de agua en época de estiaje.

El SAPAC ha advertido que 
reducirá a partir de marzo los 

tandeos de agua potable debi-
do al abatimiento en el nivel de 
las fuentes de abastecimiento 
derivado de la falta de lluvias. 

Por otra parte, el sistema de 
agua potable informó que gra-
cias a la celeridad en las obras 
ha podido restablecer antes de 
lo programado el servicio en 16 
colonias de la zona suroriente 
de Cuernavaca, que sufrió cor-
tes intermitentes durante 72 
horas. 

JORGE LEÓN SCHIAFFINO 
PÉREZ*

os encontramos a casi 
tres meses de la elección 
del próximo 2 de junio, en 

la entidad el 31 de marzo arran-
carán de manera oficial las con-
tiendas electorales principal-
mente por la gubernatura del 
Estado de Morelos y decíamos 
que ni siquiera han empezado 
las campañas de manera oficial 
y ya se ha visto de todo en la 
carrera por la gubernatura del 
Estado.

Hace algunos días fuimos tes-
tigos de la publicación de dece-
nas de espectaculares a lo largo 
y ancho del territorio estatal 
en el que se pretende hacer ver 
que, si la gente vota por Marga-
rita Gonzales Saravia, estaría 
votando por la continuidad del 
desgobierno de Cuauhtémoc 
Blanco Bravo.

Es evidente que la lucha por 
el poder público el Morelos 
cada día se volverá más cruen-
ta, más personal, y sobre todo 
más agresiva de parte de la 
oposición. Hoy prevalece en el 
ámbito político del Estado la 
descalificación, la diatriba, el 
insulto, la especulación, el ata-
que, el engaño o la suposición 
como parte fundamental del 
quehacer de quiénes aspiran a 
gobernar Morelos.

Debemos estar muy pendien-
tes los ciudadanos desde esta 
posibilidad de observación de 
cuáles son las verdaderas pro-
puestas de quiénes pretenden 
gobernar. Sin duda la expe-
riencia de la reciente adminis-
tración fallida del Gobernador 
Blanco y sus familiares debe ser 
un parteaguas en la decisión 
electoral de los y las ciudadanas 
en Morelos.

Estamos a punto de terminar 
el peor gobierno de qué se ten-
ga memoria y de eso se ha que-
rido agarrar la oposición para 
pretender engañar al pueblo de 
Morelos asumiendo que la can-
didata de Morena, en la persona 
de Margarita Gonzales Saravia 
le daría continuidad al desas-
tre político, económico, social 
y sobre todo de seguridad en el 
territorio morelense como lo ha 
hecho Cuauhtémoc Blanco.

Sin duda, la elección de este 
año constituye la decisión más 
importante de los morelenses 
en décadas y hoy más que nun-
ca habría que recomendar al 
pueblo de Morelos involucrarse 
en las decisiones políticas, no 
sólo a través del sufragio efecti-
vo y de ejercer el poder absolu-
to del pueblo mediante el voto, 
sino en sí mismo involucrarse 
de verdad en el conocimiento 
de las propuestas.

Quien sin duda jugar a un pa-

pel fundamental en la elección 
de este año en Morelos será el 
IMPEPAC, a pesar de todas las 
dudas que ha dejado su actuar 
en el pasado proceso electoral. 
Sólo a manera de recordatorio 
en el pasado en el IMPEPAC hu-
bo manifestaciones frecuentes 
de corrupción política.

Debemos de estar muy pen-
dientes con temas como el 
cohecho, el peculado, el finan-
ciamiento ilícito, el tráfico de 
influencias que son algunos de 
los temas que se deben cuidar 
en esta elección, y ahí mucho 
tiene que ver la autoridad elec-
toral.

Decíamos arriba que la opo-
sición inundó el estado de Mo-
relos con espectaculares evi-
dentemente burdos y falsos, en 
contra de Margarita González 
Saravia. Y no hemos escuchado 
alguna declaración del IMPE-
PAC al respecto. Si Margarita 
Gonzales ex Directora de la 
Lotería Nacional pierde la elec-
ción en Morelos, no hay duda de 
que será por culpa del desastre 
en el que tiene Cuauhtémoc 
Blanco al Estado, la protección 
del presidente de la República 
hacia el exfutbolista y los ata-
ques constantes que pretenden 
ligarla al Gobernador, y su mal 
gobierno. 

El IMPEPAC,  tiene que dar 
muestras de autonomía, de 
energía, de legalidad pero so-
bre todo es el momento en el 
que las autoridades electorales 
le den certeza jurídica y la per-
cepción a la ciudadanía, no he-
mos escuchado cuáles serán las 
acciones a menos de tres meses 
de las elecciones, en materia de 
protección de las y los candida-
tos de las y los ciudadanos, no 
hemos escuchado cuáles serán 
las acciones legales para prote-
ger la democracia en Morelos y 
alejarla por ejemplo del finan-
ciamiento, de la delincuencia 
organizada en el proceso elec-
toral, o de como enfrentaran los 
delitos electorales más comu-
nes en la historia democrática 
de México y Morelos.

Organizar las elecciones 
no es sólo gastar millones y 
millones de pesos del presu-
puesto para garantizar urnas 
y representación ciudadana en 
las casillas a lo largo de cada 
sección electoral. Organizar 
las elecciones, es darle certeza 
a la población de que la jornada 
electoral estará presidida en lo 
administrativo y en lo operativo 
de tranquilidad y certeza jurídi-
ca, de imparcialidad y debe ge-
nerar confianza mas no dudas 
y reclamos. 

*Padre de familia, político y 
soñador en busca siempre de un 

mejor Morelos para todos.

LOS JUEGOS DEL PODER

N

O Foto: Redes Sociales
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Desde la tribuna en el Congreso 
local, la diputada morenista, Paola 
Cruz acusó al gobierno de Cuautla 
que encabeza Rodrigo Arredondo 
de ser omiso ante su responsabili-
dad en materia de seguridad.

“Agradecemos al alcalde de 
Cuautla la presentación de una 
iniciativa que busca sancionar la 
extorsión, pero le pedimos que 
se dedique a lo que le compete, la 
atención y prevención del delito 
donde claramente ha sido omiso; 
a los diputados nos toca legislar, lo 
invitamos a que haga su trabajo”, 
resaltó.

Detalló que actualmente, el 
80 por ciento de los negocios en 
Cuautla han tenido que cerrar, 
tras presuntamente ser amena-
zados por integrantes de organi-
zaciones delictivas.

En días pasados, al asistir al foro 
“Diálogos por la Seguridad, La Paz 
y la Justicia”, la legisladora infor-
mó sobre la presentación de una 
iniciativa relacionada al combate 
de la extorsión y cobro de piso.

Es una iniciativa que amplía 
las modalidades directas e indi-
rectas, así como las sanciones 
entre otras formas que abarcan 
nuevas formas de extorsión, dijo 
la presidenta de la Comisión de 

Seguridad Pública del Congreso 
del estado. 

La legisladora refirió que desde 
hace varias semanas se ha estado 
trabajando en esta iniciativa de 
manera conjunta con la Fiscalía 
de Delitos de Alto Impacto (FI-
DAI), con la CONASE además de 
otras autoridades para robustecer 
este trabajo legislativo que hoy 
se concreta con los trabajos de la 
"Mesa de Diálogo por la Paz y la 
Justicia en Morelos".

Cruz Torres detalló que la ini-
ciativa incluye una modificación 
al artículo 146 del Código Penal 
además de que se agregan nuevas 
tipologías y modalidades de ex-

torsión para que estas se persigan 
de oficio. 

Algo que destacó la legisladora 
fue que la iniciativa que presen-
tará va homologada y forzada con 
la presentada por el presidente de 
la República, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador en su más reciente 
paquete de reformas enviadas al 
Congreso de la Unión, por lo que, 
desde Morelos se está haciendo un 
trabajo que atiende la misma línea 
que ha marcado la Federación pa-
ra combatir este grave problema 
de inseguridad.

Cifras del Secretariado Ejecuti-
vo del Sistema Nacional de Segu-
ridad Pública (SESNSP), refiere 

que, en Morelos, en el 2023 se 
registraron 236 hechos de extor-
sión, lo que representó un alza 
de 60 por ciento con respecto al 
2022, cuando se registraron 147 
casos.

Los datos puntualizan que el 44 
por ciento de los casos ocurren en 
Cuautla, donde este delito es de 
los que más se cometen en contra 
de transportistas y tortilleros, sin 
quedar exentos otros negocios.

La iniciativa que presentó el al-
calde Rodrigo Arredondo ante el 
congreso local sólo propone cas-
tigar con 7 a 15 años de prisión a 
quién emita mensajes amenazan-
tes relacionados la extorsión.

La alcaldesa de Temixco, Juanita 
Ocampo Domínguez, junto a la regi-
dora de Bienestar Social, Igualdad y 
Equidad de Género, Josefina Martí-
nez Ibarra, y destacados miembros 
del Gabinete, encabezaron en la Pla-
za Solidaridad la entrega de créditos 
del programa "FINABIEN" 2024, 
una iniciativa apoyada por el Go-
bierno Federal. Estos créditos, que 
varían entre 5,000 y 15,000 pesos y 
se conceden por periodos de 6 a 12 
meses sin intereses, están destinados 
a fortalecer los proyectos de empren-
dedores locales.

Alejandra Flores, directora de Re-
cursos Humanos de Finabien, expli-
có que los beneficiarios de estos cré-
ditos son aquellos emprendedores 
que han demostrado responsabilidad 
y puntualidad en el pago de présta-
mos anteriores. Este apoyo busca 
reforzar el desarrollo de sus mi-
croempresas y actividades produc-
tivas. Además, Jesús Castro, director 
de Análisis, destacó que el programa 
no solo ofrece financiamiento, sino 
también asesoría, capacitación y 

promoción del ahorro, con el fin de 
garantizar el éxito y la sostenibilidad 
de los negocios beneficiados.

Por su parte, la alcaldesa Ocampo 
expresó su gratitud hacia el Gobierno 
Federal por facilitar estos programas 
que representan un acto de justicia 
social, enfocados en mejorar la educa-
ción, la productividad, superar caren-
cias sociales, y fomentar el desarrollo 
en ciencia y tecnología, salud, bienes-
tar social, cultura, medio ambiente, 
desarrollo rural y económico.

Yasmin González, Gerente Estatal 
de Finabien, señaló que estos créditos 
productivos y solidarios son un sopor-
te vital para los pequeños negocios 
que enfrentan barreras para acceder 
a financiamiento bancario tradicional 
o que consideran las tasas de interés 
comerciales demasiado elevadas.

La entrega de créditos "FINA-
BIEN" 2024 no solo representa una 
oportunidad para que los pequeños 
empresarios continúen con sus pro-
yectos, sino también para mejorar 

su calidad de vida. En este sentido, 
la alcaldesa Ocampo hizo un llama-
do a los beneficiarios a cumplir con 
sus responsabilidades financieras, 
lo que les permitirá acceder a otros 
programas de apoyo que contribui-
rán significativamente a su bienestar 
y al desarrollo integral de Temixco.

El evento contó con la presencia 
de figuras destacadas, como David 
Castillo en representación del regi-
dor de Educación, Cultura y Juven-
tud; la secretaria de Bienestar Social, 
Mtra. Natividad Tapia Castañeda; el 
secretario de Desarrollo Económico, 
Silverio Orihuela Ortega; el secreta-
rio de Regularización de Tenencia de 
la Tierra, Lic. Noel Salgado Mora; el 
director del Sistema de Agua Potable 
y Saneamiento de Agua de Temixco 
(SCAPTSATM), Arq. Porfirio Gue-
rrero Arcos; y Lic. Erika Barrera 
Pompa, demostrando el compromiso 
y la colaboración interinstitucional 
en el fortalecimiento del tejido social 
y económico de la comunidad.

Redacción

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Con piedras y tabiques, vecinos 
de la colonia Patios de la Estación 
bloquearon la avenida Plan de Ayala 
a la altura del Vergel para exigir el 
suministro de agua potable, debido 
a que desde hace más de tres meses 
no cuentan con servicio.

Desde las 9:45 de la mañana de 
ayer, los vecinos de la colonia Los 
Patios de la Estación realizaron el 
bloqueo lo que generó gran con-

gestión vehicular al cerrar la vía 
pública.

En entrevista, Raúl Hernández 
integrante del Consejo de la colonia 
Los Patios de la Estación, aseguró 
que en reiteradas ocasiones han 
solicitado al Sistema de Agua Pota-
ble y Alcantarillado de Cuernavaca 
(SAPAC), la revisión de las líneas de 
agua debido al escaso suministro 
que reciben en sus domicilios.

“Desde hace tres meses no te-
nemos agua, llega un chorrito por 

unas horas y se va, los recibos están 
carísimos, nos llegaban de 150 pe-
sos y ahora de 900 pesos cuando ni 
siquiera tenemos el servicio de agua. 
Vamos a esperar que las autoridades 
del SAPAC vengan a darnos una solu-
ción sino vamos a mantener cerrada 
la avenida Plan de Ayala”, explicó.

Advirtió que, en caso de continuar 
con el escaso servicio de agua potable, 
realizarán movilizaciones y bloqueos 
de las principales avenidas como son 
Plan de Ayala, Teopanzolco, Boule-
vard Cuauhnáhuac y el Paso Exprés.

Rodrigo Arredondo: omiso ante 
prevención del delito

Con la entrega créditos FINABIEN Temixco 
Impulsa el emprendimiento local

Bloquean Plan de Ayala vecinos de 
los Patios de la Estación en demanda 
de agua

O Los créditos se conceden por periodos de 6 a 12 meses sin intereses, 
están destinados a fortalecer los proyectos de emprendedores locales.
Foto: Ayuntamiento de Temixco.
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El debate del salario de 

los policías y la 
seguridad en los 

municipios ya parece 
billar a tres bandas
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Diputados locales aprobaron un 
punto de acuerdo, mediante el que 
se exhorta al Instituto Morelense 
de Procesos Electorales y Partici-
pación Ciudadana (IMPEPAC) a 
investigar y, en su caso sancionar 
actos irregulares surgidos duran-
te el periodo de intercampañas.

El diputado morenista, Arturo 
Pérez Flores pidió que la investi-
gación se centre en la utilización 
de recursos aplicados en la lla-
mada “guerra sucia” en contra 
de candidatos durante el actual 
proceso electoral.

“El uso de dinero ilícito y gas-
tos no registrados distorsiona la 
igualdad de condiciones entre los 
candidatos. Permite que aquellos 
con recursos financieros supe-
riores influyan de manera des-
proporcionada en el resultado 
electoral”, dijo.

El tema hace eco en el recinto 
legislativo, luego de que, en días 
pasados el representante del 
Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena) ante el Ins-
tituto Nacional Electoral (INE), 
Sergio Gutiérrez Luna denunció 
un presunto gasto de 17 millo-
nes de pesos durante el periodo 
de intercampaña por parte de 

una precandidata en Morelos, 
mediante una red financiera de 
amplificación digital, cuyo finan-
ciamiento provendría de recursos 
no comprobados. 

De ser cierto, el hecho re-
presentaría una violación a las 
normativas electorales vigentes 
poniendo en entredicho la integri-
dad del proceso electoral, subra-
yó Pérez Flores quien agregó que 
además se han detectado diversas 
actividades de promoción en fa-
vor de la precandidata, tales como 
espectaculares, pintas y páginas 
en redes sociales, cuyo financia-
miento y propósito no han sido 
debidamente justificados. 

“Esta situación podría estar 
distorsionando la equidad en la 
contienda electoral y generando 
desconfianza en el sistema demo-
crático”, expresó el diputado por 
el XI Distrito quien demandó del 
IMPEPAC “mecanismos efectivos 
para prevenir y sancionar estas 
acciones que corrompen nuestro 
proceso democrático”.

“Nuestra democracia depende 
de la participación y consciente de 
todos nosotros. No podemos per-
mitir que la oscuridad de la guerra 
sucia y la corrupción financiera 
empañen la luz de nuestra demo-
cracia”, puntualizó el legislador 
morenista.

Llaman al IMPEPAC a sancionar 
“guerra sucia” de intercampañas

Académicos de la 
UAEM se desisten de 
huelga
ALFA PEÑALOZA

El Sindicato Independiente de Trabajadores 
Académicos de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (SITAUAEM) decidió en su 
asamblea del miércoles 28 de febrero conjurar 
la huelga con un respaldo de mil 658 votos a 
favor, 53 en contra y 59 abstenciones y aceptar 
el ofrecimiento de la rectoría de aumentar el 
4% directo al salario y 2% en prestaciones.

La representación de catedráticos e inves-
tigadores de la universidad del estado celebró 
su asamblea para decidir por la oferta de la 
rectoría al emplazamiento hecho como proce-
dimiento para revisar el salario y el contrato 
colectivo de trabajo de casi dos mil trabaja-
dores.

Previo a la asamblea, el Secretario General 
del SITAUAEM, Mario Cortés Montes, com-
partió en entrevista que la situación financiera 
de la universidad  en este año es difícil debido a 
los adeudos que la institución tiene con el Ser-
vicio de Administración Tributaria, el Instituto 
del Fondo para la Vivienda de los Trabajadores 
y el Instituto Mexicano del Seguro Social, lo 
que implica que más de la mitad del presupues-
to anual se destine a cubrir estas obligaciones, 
y disminuye el margen de negociación con los 
sindicatos. Explicó que el cúmulo de adeudos 
dejó “un desánimo” en la representación sin-
dical, pero apuntó: “dentro de lo perdido, lo 
encontrado. Sabemos que el cuatro por ciento 
es una determinación federal… de ahí no hay 
movilidad… por ahí tuvimos la oportunidad de 
sacar un dos por ciento de material didáctico, 
lo cual siendo una revisión salarial sabemos 
que es un ‘plus’, como una cortesía de la propia 
rectoría en estos momentos difíciles… fueron 
reparadas las 56 violaciones al Contrato Co-
lectivo de Trabajo”.

Expuso que de las 300 peticiones del sin-
dicato a la rectoría se resolvieron alrededor 
de 200 y refirió que siendo año electoral, uno 
de los campos de trabajo para la universidad 
tendría que ser el lograr mayor presupuesto: 
“la austeridad está más que patente, siempre 
hemos tenido aumentos por debajo de la infla-
ción, y la idea es concatenar todo esto y demos-
trarles que nosotros seguimos de pie, pero sí 
necesitamos apoyo”. Y refirió “con la rectora 
tenemos que ser creativos, inventivos, ima-
ginativos para poder incidir a nivel federal”.

Cortés Montes señaló que están legalmente 
protegidos. "Quiero destacar esto también, 

porque ahora resulta que nosotros también 
podemos pedir y pedir, pero si no contamos 
con un emplazamiento bien articulado y sus-
tentado legalmente, correríamos la misma 
suerte que el sindicato administrativo", ex-
presó. 

El sindicato académico de la UAEM pedía un 
incremento de 10 por ciento directo al salario, 
“pero las violaciones al contrato colectivo de 
trabajo eran lo más fuerte. Las peticiones (sa-
lariales) sabemos que es una facultad que tiene 
la Universidad en torno a su presupuesto… Nos 
ofrecen el 4 por ciento y el dos en material 
didáctico”, refirió.

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos

O Foto: Redes Sociales


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	

